
 

終審法院非常任法官廖柏嘉勳爵  

於終審法院首席法官馬道立退休前法庭儀式致辭  

 

行政長官、首席法官、律政司司長、各位法官及各位尊貴的嘉賓：  

 

1 .  今日我能向一衆尊貴人士致辭，實在百感交集。一方面我感到

非常榮幸獲邀致辭，向一位不論作為法官或個人而言都令我極

為欣賞，並且引以為傲地把他視為朋友的人士致敬，我感到非

常高興。但另一方面，我對於只能遙距出席這儀式感到萬分遺

憾。而更重要的是，儘管馬道立法官留下了一個堅實的司法機

構，以及有張舉能法官這位理想的繼任人接任終審法院首席法

官一職，堪以告慰，但對於馬道立法官離任終審法院首席法官

這個決定，我感到無比惋惜。  

 

2 .  自 19 97 年實施《基本法》以後，香港特別行政區的法院一直

確實地維持獨立。香港的司法機構在此後的 23 年間，尤其是

終審法院的法官，憑藉他們具備質素的判詞和不偏不倚的態

度，在全球建立了超卓的聲譽。在馬道立法官的領導下，終審

法院頒發大量在法律上和社會上俱影響深遠的重要判詞，當中

有很多判詞在多個國家包括英國、澳洲、加拿大、新西蘭及新

加坡獲許多法官引用，我們的首席法官在這方面實在居功至

偉，因他在遴選及晉升法官方面擔當重要角色，而他在法庭内

外的司法領導地位，亦至為關鍵。在 199 7 年，首任終審法院



首席法官李國能確立了一套非常高的標準，自 2 01 0 年起，馬

道立法官的工作一直保持這高水準。  

 

3 .  任何司法管轄區的首席法官都有着重要角色：首席法官在建

立、支持及維護法治方面，肩負關鍵和領導的職責，在任何文

明社會，法治都是至關重要的。首席法官不僅在法庭審理案件

及於重要案件頒發判詞，他們同時必須領導及管理司法機構，

了解政府需要，以及向公衆（甚或在一些情況下向政府）解釋

法律和法庭程序。因此，這個角色須具備很多特質——智慧、

能言善辯、誠信、勇敢、權威、處事圓滑及觸覺敏銳，首席法

官能高水平地具備上述全部特質，可謂鳳毛麟角，馬道立法官

卻證明了自己是如此罕見的一位首席法官。  

 

4 .  至於終審法院的實際運作，法院的五位成員對於如何解決一宗

案件及當中理據，最終都要各自作出裁決，然而，終審法院作

為一個合議庭，法官之間互相尊重，有建設性地一起工作，對

於維護司法公正，最為重要。對内，這樣的環境有利於法庭作

出具有充分理據的裁決，與及施行有效率的程序；對外，一個

合議的法庭能增強公衆對法治的尊重及信心，馬道立法官饒有

智慧的見解和具有充分理據的論點，以尊重和友善的態度對待

同僚，一直確保終審法院各成員一同在融洽的氣氛下有效率地

工作。在終審法院審理的大部分案件，五位法官當中都會有一

位海外非常任法官——即十四位來自英國、澳洲或加拿大最高

級別法院的在任或前任法官的其中一位，而該位法官每次來港



一般都會在終審法院逗留四星期審理案件。我已向所有海外非

常任法官發電郵，通知他們我今日獲邀致辭一事，感謝他們的

回應，我可以滿有信心地代表我們各人說，跟馬道立法官一同

在終審法院審理案件乃一大樂事，並且獲益良多。請不要忘記

一點，我們這些海外非常任法官，都具有在很多其他國家最高

級別法院擔任法官的經驗。  

 

5 .  不論在法庭外與其他法官的關係，以及在庭上與代訟人的關

係，馬道立法官就像一位最具效率的校長，對待教職員及其學

生，他能令我們發揮最好的一面，並非因他恃勢凌人又或向我

們發怒，而是以其言行樹立一個榜樣，贏得我們的尊重。所

以，我們非常重視絕不要負他所望，因此都會做正確的事情。  

 

6 .  法庭以外，或許首席法官最根本的重要職能是支持和解釋法

治，尤其是維護和捍衞司法機構的獨立。在過去 2 5 年，香港

在政治上發生了許多變化，很多不同媒體與及有關爭論正反兩

方的某些公衆人物，都不留餘也亳不留情地批評司法機構，所

以在香港要履行這個任務尤其艱巨和重要。面對這些困難和攻

擊，正如加拿大前任首席法官麥嘉琳（現為非常任法官）跟我

說，馬道立法官「在極為艱難的時期展現了領袖才能、勇氣和

風範」；也正如澳洲前任首席法官范禮全（現同樣是非常任法

官）所述，馬道立法官顯示了「平靜的決心」。誠然，海外非

常任法官的參與增加了終審法院的公信力，也使終審法院更多

元化，但情況依然如范禮全法官所説 :「對香港司法體系的將



來起關鍵作用的，是本地司法機構的質素，而不是非常任法官

的參與」，而正如他接着說，馬道立法官「以身作則地顯示了

所需的特質」。  

 

7 .  終審法院首席法官的另一重要職能是支持和鼓勵法律界所有層

面的成員，尤其是年輕人。正如律師會會長所説，馬道立法官

在這個重要領域的工作一如既往地出色。  

 

8 .  以我自己來説，我和馬道立法官特別投緣。我在終審法院以非

常任法官身分審理的第一宗案件，就是他以終審法院首席法官

身分審理的第一宗案件，正如律政司司長所説，當時還在前終

審法院，本周初，當他以終審法院首席法官身分審理最後一宗

案件時，我也跟他一同審理該案，所以事情真的非常巧合，我

希望這種巧合不會延伸到他在終審法院審理的最後一宗案件，

會變成我審理的最後一宗案件，如果是這樣的話，我真的會很

傷感。我們日後一定會保持緊密聯繫，在法律以外，道立是一

位非常精彩的良伴——他極為慷慨和富有教養，就算面對脾氣

最壞、最沉默寡言的遁世者，道立都能娓娓道來對電影和板球

的見解，對大眾娛樂和體育的淵博知識，和對葡萄酒、錢幣、

馬匹和其他各方各面絕不膚淺的認識，令他們開放自己，與他

交流。我和妻子有幸能把道立、他妻子和女兒當成好朋友。英

國的法律圈子也非常敬重和喜愛他，英國大律師公會的主席曾

說，他的人脈甚廣。道立，無論現在和將來，英國都會歡迎

你。  



 

9 .  我再次代表所有海外非常任法官發言，與終審法院首席法官和

常任法官在法院一同審理案件，不但是一種榮幸和樂事，由於

我們能在香港生活，在社交層面認識我們的司法同僚，可更廣

泛地在社會和文化方面感受到香港特別行政區的非凡活力和創

意，我們感到非常高興，也增長了不少見聞。如果擔任海外非

常任法官的我們，在回到自己的國家時，能匯報說香港的司法

機構十分優秀，《基本法》和法治整體運作得很成功，這對香

港而言是好事。  

 

1 0 .  在這方面，馬道立法官為香港司法機構和香港整體擔任了一位

出色的大使。他曾到訪很多地方（至少在這疫情前），在講

座、會面和座談會上就法律議題、判案和香港發言。在這些外

訪中，他展示了淵博的法律知識和看待法律的認真，同時亦展

現其魅力和吸引力。英國最高法院的前院長何熙怡（現為非常

任法官）仍記得馬道立法官於格雷法律學院所發表，她形容為

「精彩」的 2 016 年伯肯黑德演説，而我可以告訴你，何熙怡

的標準極高，該演説有一個難忘的講題：「曲直思維：尋求正

道」  ，這個講題就如其人：風趣吸引但又見解獨到和認真，而

世上如有一位一直在尋求正道、思路清晰的人，那就非馬道立

莫屬。  

 

 

廖柏嘉  2 021 年 1 月 6 日  


